

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50. FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas. EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35. El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla. Esquelas mortuorias, según muestrario. Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Pleitos íntimos

Una vez más, por desdicha de este país, tan dejado de la mano de Dios en cuestiones políticas, parece demostrarse evidentemente que la última crisis no ha obedecido al impulso de un grande interés nacional, ni siquiera de una grave razón de gobierno. Los hechos, las impresiones, los comentarios todos, vienen a probar que se trata de la reproducción de una de aquellas llamadas crisis orientales. Y como nosotros, que no somos políticos, siempre que la actualidad lleva el interés público hacia la política, preferimos valernos de la información agena, para satisfacer la justa curiosidad del lector, reproducimos al final de estas líneas las declaraciones que el corresponsal de un periódico tan circunspeto en punto a referencias políticas extranjeras como Le Temps ha oído de labios de los señores Moret y Canalejas. Esas declaraciones, si en lo accesorio pueden ser rectificadas, no habrán de serlo en lo fundamental, pues la misma gestación de esa crisis inesperada, y la actitud de los señores Canalejas y conde de Romanones, dando ocasión a la durísima carta del señor Moret, evidencian que aun cuando el periodista no hubiera sido del todo veraz al interpretar las palabras de los dos políticos, estos no podían expresarse de otro modo que el reportero lo hace, pues todo absolutamente todo concuerda en que el país se halla de nuevo, al surgir la última crisis, en presencia de uno de los infinitos y variados incidentes que da lugar al eterno éntimo pleitear en que viven, debilitándose, las distintas agrupaciones liberales.

Habla el señor Moret, según «Le Temps»: «Soy víctima de una intriga de camarilla unida a la conjura de los jefes de los diversos grupos que invocan contra mí engañosos agravios. Confieso que fui el primer sorprendido por los acontecimientos, aun estando al corriente de ciertas cabalas y habiendo notado que reinaba en Palacio una atmósfera hostil a mí. «La disidencia del conde de Romanones y la invitación que se me hizo el miércoles de anticipar la hora de mi entrevista con el Rey, me orientaron y resolví presentar la cuestión de confianza con la firma del decreto de disolución de las Cortes. «A mi llegada a Palacio comprobé que aquella atmósfera hostil de tal modo se había condensado, que me anticipé presentando mi dimisión. Después he adquirido la certidumbre de que la combinación Canalejas estaba prevista desde el sábado y que la consulta a los jefes de los grupos estaba ya preparada. «Puedo, pues, decir que he sido verdaderamente despedido, y es significativo que la crisis y la solución hayan sido anunciadas de antemano por los periódicos conservadores. El interés de los conservadores en estas intrigas es evidentesimo. Se quería evitar que yo hiciera las elecciones y que yo aplicase mi programa progresista de Zaragoza. «La retirada de la confianza real implicaba no solamente mi dimisión, sino mi renuncia al título de jefe del partido liberal, desde ahora dividido, para recobrar mi independencia absoluta y no ser mas que el jefe del grupo fiel a mi persona y a mi programa. Algunos de mis amigos están de tal modo excitados, que desean resoluciones extremas; pero yo espero evitarlas. No trato de vengarme ni de capitular, sino no perder de vista los sucesos sin tratar de precipitarlos é impidiendo que otros los precipiten según los cálculos. Dice el señor Canalejas, contestando más que al periodista al señor Moret, y admitiendo la hipótesis de su emancipación del partido liberal: «No he intervenido poco ni mucho en los antecedentes de la crisis. Es ridículo presentarme como candidato de una camarilla ó de la reacción, porque todos saben lo poco palatino que soy, no obstante la sinceridad de mi monarquismo y lo duramente que he sido combatido en toda época por la reacción española. Pero acepto la entera responsabilidad de la solución de esta crisis, y afirmo que la Corona ha obrado constitucionalmente y con una equidad perfecta. Si la solución de la crisis no hubiese sido rigurosamente constitucional, no habría yo nun-

ca aceptado el Poder, porque, de hacerlo, hubiera comprometido, no solo mi persona, sino mi ideal político. A los ataques dirigidos, detrás de mí, a algo más elevado, y que, injustos por parte de los republicanos, son inexcusables en monárquicos, no responderé por polémicas de Prensa. Pero, una vez sean abiertas las Cámaras, tomaré la iniciativa de un debate sobre la crisis, y no creo que nadie se atreva a entonces a reproducir los ataques de ahora. Llevo al Gobierno mi programa radical, sin renegar de él, porque entonces merecería el desprecio público. Pero debo contar con el concurso de los elementos históricos del partido liberal. Y la composición del Gobierno demuestra que si el señor Moret no está conmigo, los demás citados elementos sí lo están. Ni busco ni excluyo a nadie. Si fracasara, me retiraría inmediatamente; pero si puedo contar con fuerzas bastantes, defenderé obstinadamente mi puesto y desarrollaré tenazmente mi política. Y esto lo haré por el mismo que he demostrado siempre pocos deseos de desempeñar funciones ministeriales. Como condición para encargarme del Gobierno, he pedido y obtenido el decreto de disolución de Cortes. Pero no usaré de él ni prematura ni tardíamente, ni dentro de algunos días ni de algunos meses.»

PELICULA LOCAL

Anteayer vi á un hombre resbalar en las escalerillas que hay debajo de los porches de la plaza del Castillo, y le vi caer, y vi que no se rompió ni brazo, ó una pierna ó la cabeza porque debe ser hombre de mucha suerte. Y ahora que me acuerdo de esa caída me acuerdo también de que en el Ayuntamiento se emprendieron trabajos para conseguir la desaparición de esas escalerillas. ¿Estará el Municipio esperando á que algún hombre ó mujer ó niño de mala suerte se caiga por esas escaleras y se mate, ó quede lisiado?

El Ayuntamiento ha acordado la adquisición de 8.000 adoquines para el adoquinado de la calle de la Merced y para remendar algunas otras calles. Esos adoquines serán de piedra de Ezcauba ó de piedra de Tatalla. No está mal que así sea; el caso es que sea. Pero es el caso que, hablando de adoquines me acuerdo de los colocados en la calle de Chapitela para enlace de los porches de la plaza. Esos adoquines fueron colocados allí como prueba, y aun cuando no hace mucho tiempo que fueron colocados, es el caso que hasta la fecha resultan excelentes. Por su tamaño resultan más cómodos que los adoquines ordinarios, y por su constitución parecen más fuertes, más resistentes, de más cohesión, de mayor dureza que los otros. ¿No podría el Ayuntamiento ponerse al habla con la sociedad constructora de estos bloques á fin de probarlos completamente en el adoquinado de una calle. Evidentemente que sí.

Los apreciables mocetes que se dedican á jugar al iru-lario han dado en la manía de entretener sus ocios en cualquier parte, y así resulta que los sitios más céntricos de la ciudad están intransitables, porque cuando más entretenido va uno por la calle, viene como un ariete el «iru-lario» y ojo fuera, como dijo Taboada. Los mocetes contestan á cualquier indicación que se les hace para que vayan á jugar á la Cruz Negra ó al Sario, diciendo: «Los ministros dejan.» Quieren decir que los ministros no prohíben que se juegue al «iru-lario» en la calle. Y como esta tolerancia es intolerable, pasamos nuestra queja al Presidente del Consejo de ministros. Ahora parece que se trata de echar un jarro de agua fría sobre los entusiasmos

Por lo demás, pareció agradecerle la admiración que, bien á mi pesar, reveló mi mirada, ó por lo menos, no pudo ocultar una sonrisa de triunfo: realmente, era una joven de hermosura nada común. Marta, por el contrario, sencilla y modesta, permanecía en el fondo de la habitación, y solo cuando me dirijí hacia ella se adelantó, tendiéndome su mano y diciendo con irrisible amabilidad: «No sois un extraño para mí, señor maestro por lo tanto, permitidme que os dé la más cordial bienvenida. ¡Bendiga Dios vuestra llegada, y sed muy feliz entre nosotros! Tales fueron sus palabras. Me causaron una impresión particular, en extremo agradable, y borraron el efecto producido por las maneras frías y afectadas de los otros, que desde el primer momento me fueron casi repulsivas. María sostuvo después la conversación su padre hacía de vez en cuando algunas observaciones, pero siempre de la manera más lacónica y grave; no obstante, colegí por ellas que no pertenecía al vulgo de los mortales, pues revelaban gran conocimiento del mundo y de los hombres. Desde entonces fui con frecuencia á su casa. Me interesó el carácter original de aquel hombre, también él se acostumbró poco á poco á verme y, al parecer, me recibía con gusto. Durante mis visitas discutíamos mucho; él hablaba del mundo y de la humanidad en

que habian encendido el canal de Lodosa y los ferrocarriles de Irun y Lasarte. Poco á poco hablaremos de todo con la intención de demostrar que dos de las tres obras, el canal de Lodosa y el ferrocarril de Leizarán no merecen se les eche agua fría. Y aun del ferrocarril Logroño-Irun hablaremos tambien con esa misma esperanza. GARCILASO.

Romancero modernista

Estamos cerca de Julio por hallarnos en Febrero, y aunque eso parezca un cerca muy relativo, no hay tiempo que perder, según afirman los afines al torero. De Julio ya se preocupa la comisión de Fomento; y se dice que ha empezado ya gestiones y tanteos para darnos una serie de corridas de un efecto sensacional por la clase de toreros y de «oreros». Hay quien defiende un cartel que nos va á sorber el seso de puro gusto, aunque tiene la contra del presupuesto, porque en materia de fiestas, gusto y gasto son conceptos á veces incompatibles. El cartel es un torero. ¡Los dos mejores espadas! ¡Los dos mejores toreros! Estos, Bomba y Galitro; Machaco y Pastor, aquellos. ¿Que es muy cara la combina? Señores, ¿quién habla de eso, teniendo encima la cola del cometa Halley? Debemos aprestarnos al liquidar del espíritu y del cuerpo, y como el alma, á Dios gracias, no ha menester de dineros, ¿á qué queremos ahorros ante el caso del torero? ¡El problema nacional más interesante y serio que si aún no ha merecido carta de Moret, debemos creer que habrá sido solo por un olvido indirecto! Nada, nada, no desista la comisión de Fomento. ¡Hace falta un cartel caro aunque nos traiga un aumento contributivo! Es necesario que ahora mismo contratemos los dos espadas mejores los dos mejores toreros. ¿Que es tan malo de duros? ¿Que cuestan? ¿Que importa eso? El problema es que ocho días antes del taurino juego no haya males ni enfermedades; ni que, por el mismo precio, tengamos de sustitutos al Enagüitas pequeño, el Piliñchi, el Tonterín y el Mocete del portero. FULANEZ.

ADMINISTRACIÓN FORAL

Se aprobaron los presupuestos de los Ayuntamientos de Zúñiga, Cirauqui, Aranzaz y Torres; así como las cuentas de los Ayuntamientos de Añorbe y Gulina y de los concejos de Esain, Gastiain y Cia. Se aprobó el acuerdo del Ayuntamiento de Tudela sobre sustitución del arbolado de la calle de Soldevilla. Se acordó exhibir en la Secretaría de la Diputación las cuentas de 1908, cuya devolución solicita el Ayuntamiento de Azagra. Se aprobó la jubilación del alguacil don Patricio Lopez, acordada por el Ayuntamiento de Lodosa. Se autorizó á los Ayuntamientos de Ujué y Apezqui para enagenar unos terrenos. Se devolvieron al Ayuntamiento de Canillas para que las exponga al público durante 15 días, las condiciones para el arriendo de yerbas. Accediendo á lo solicitado por don Raimundo Ayucar, de Estella, y de conformidad con lo manifestado por el Ayuntamiento, se

tono amargo y desprecipativo, yo le hacía oposición y procuraba tranquilizarle, pero esto último, con la mayor sorpresa y disgusto mío, ví que no lo podía conseguir. En mi alma reinaba la mayor tranquilidad en aquella época; yo no tenía enemigo alguno, estaba satisfecho de mí mismo y de los demás, y juzgaba que todos debían hallarse en igual caso. ¡Loco de mí, no conocía la vida y sus amarguras; creía que el mundo era un puerto seguro al abrigo de todas las tempestades! Pero lo que más me desagradaba de este hombre—llamábase Fritz Reiber—y en mi interior no podía menos de reprocharle, era el menosprecio con que trataba á su hija mayor. Parecía que ésta no existiera para él. Ella en cambio solo vivía para su padre y su hermana. Era amable y complaciente bajo todos conceptos; se multiplicaba para servirlos y hasta leía en sus miradas sus deseos. Marta me afilliga mucho á causa del injusto desvío de su padre, y observé que cuando éste le dirigía alguna de sus breves y desabridas palabras, los ojos de la pobre niña se llenaban de lágrimas, no obstante los esfuerzos que hacía para pominar un dolor en mi presencia. A veces me preguntaba yo qué fundamento podrían tener esas tristes relaciones entre el padre y la hija, pues me parecía evidente que ésta no tenía culpa.

acordó que se rescinda el arrendamiento del arbitrio denominado Trujal. Se denegó un aprovechamiento solicitado por el Ayuntamiento de Saldias para el encargo de las canteras. Se admitieron en el Manicomio Navarro á los presuntos dementes Elena Caballero, de Pamplona, y al asilado en la Misericordia Severo Martín. Se denegó la autorización solicitada por el Ayuntamiento de Estella para establecer un impuesto á los vendedores de tocino, no agraciados. Se levantó la multa contra la cual recurrió doña Juana Gonzalez, de Arás. Se declaró que el Ayuntamiento de Ezcauba no está obligado á contribuir con cantidad alguna para el fondo de jubilaciones de maestros, por las consignaciones que para material se hagan en las escuelas de Maquirriain. Se dispuso que el Ayuntamiento de Pitiñllas anuncie la provisión de la vacante de Depositario. Se dispuso que primeramente revise la junta competente de Santacara las cuentas de 1908 y 1909. Se concedió á don Ignacio Larralde, de Garinoain, la prórroga de un año, para edificar en el terreno que se le adjudicó. Se acordó repartir como en años anteriores el mismo 10 por 100 de contribución territorial á la riqueza catastrada de los Ayuntamientos de Navarra.

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 15 de Febrero de 1880. Hoy tendrá lugar en uno de los salones del Instituto la décima conferencia agrícola á cargo de don Bonifacio Landa, el cual disertará sobre el tema «Sanamientos de terrenos». Ha presentado la dimisión del cargo de Presidente de la sociedad «Santa Cecilia» don Juan Iturralde y Suit, y circulan rumores que dicha sociedad está en visperas de disolverse. Han dado principio las obras de reparación en el Nuevo Mercado. Una empresa está gestionando con el Ayuntamiento la instalación del alumbrado público en esta capital. En la Catedral predica hoy el P. Capuchino fray Cayetano de Igualada, en San Saturnino el canónigo don Pedro M.ª Ilundain; en San Nicolás el Beneficido don Andrés Moreno Marin, y en San Lorenzo don Félix Navarro.

LOTERIA

(POR TELÉFONO) Madrid 15 (varias horas). En el sorteo verificado hoy en Madrid han correspondido los premios mayores á los siguientes números y poblaciones: Premios Números Poblaciones. 260.000 1.527 Granada. 125.000 18.009 Madrid. 80.000 10.745 Madrid. 30.000 12.646 Cullera. Premiado con 6.000 pesetas 3.162—4.287—529—7.441—10.609—10.907 8.243—9.932—12.108—7.622—8.367—1.409 17.198—1.214—150—2.179—5.141—21.750 7.133. MENCHETA.

Aproximaciones Tienen aproximación de 800 pesetas cada uno los 99 números restantes de la centena de los tres premios primeros. Tienen aproximación de 4.000 pesetas los números anterior y posterior al premio primero; 3.000 los id. id. al del segundo; 2.200 los id. id. al del tercero.

LA BOLSA

Se va cumpliendo al pie de la letra el programa que trazamos la semana pasada, cuando decíamos que la estabilidad de los cursos se Así era en efecto, según supe mucho tiempo después; cuando el viejo Reiber me confió la historia de su vida. ¡Una historia bien triste! Quiero que la conozcas antes de proseguir mi relato. Su padre fué un acaudalado comerciante y vivía en una gran ciudad marítima. No tuvo más hijos que él. Su madre murió poco después de darle á luz, y para suplir su falta, confiaron la dirección de su casa á una parienta suya, joven y huérfana, con lo que, al propio tiempo, encontró ésta un hogar, de que carecía. La joven, llamada Magda, era querida con delirio por el viejo Andrés Reiber, y ella le correspondía con sumisión filia. Su hijo, por el contrario, le ocasionaba grandes disgustos. Estaba dedicado á la carrera de derecho; había pasado ya dos años en la Universidad, demostrando que tenía talento y clara inteligencia; hallábase próximo al término de sus estudios, cuando llegó de pronto una carta suya, en la que breve y terminantemente, declaró que no sentía la menor inclinación hacia el foro, antes bien le inspiraba invencible repugnancia, y que deseaba ser marino. Tal noticia causó á su padre el efecto del rayo; procuró disuadirle por todos los medios posibles, le rogó, amenazóle con la desheredación, pero todo fué inútil. Fritz abandonó la Universidad diciendo que no necesitaba los auxilios de nadie, que se bastaría á sí propio, que sentía vocación

prolongaría durante la primera decena, salvo que se tomase la política como base de operaciones, á falta de otra plataforma más adecuada. Pero como la política, por la rapidez con que ha surgido y se ha solucionado la crisis total, no ha dado margen para nada, la marcha de los valores no ha ofrecido la menor novedad, limitándose los especuladores á sostener sus posiciones respectivas. Las fiestas del Carnaval han contribuido también á restar animación al mercado, que sin esta circunstancia tampoco hubiera dado muestras de entusiasmo por la especial situación interior de la plaza. En consecuencia, los cursos permanecen completamente estancados, con tendencia débil primero y más firme después. Hasta la segunda quincena es de presumir que los bolsistas guardarán una actitud expectante, y según se presenten las dobles, así se orientará el corso. De todos modos el interior en mes y medio no ha recuperado ni una mínima parte del zupón de Enero, y es lógico creer que cuanto más tarde en emprender el alza, menores probabilidades de éxito tendrá el movimiento que se incline. He aquí la oscilación de los principales valores públicos durante la semana: 4 por 100 interior: gana 0'10 y queda á 83'40. 5 por 100 amortizable: gana 0'20 y queda á 102'50. Acciones del Banco: ganan siete enteros y quedan á 467. Tabacos: ganan seis enteros y quedan á 386. Camdios: bajan 0'10 y quedan á 6'75.

Ecós de la Montaña

Narvarte SOBRE ENSEÑANZA Me entero de la marcha del señor Maestro de Instrucción primaria que ha sido de Sumbilla don José Fermín Ardanz, para una de las islas de que se compone el archipiélago Canario, donde ha obtenido escuela por nombramiento hecho en el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes mediante pretensión que el interesado había solicitado oportunamente en el Rectorado de Sevilla, á cuyo distrito pertenecen las Islas Canarias. El ascenso es de 8'5 pesetas, segunda escala del artículo 491 de la Ley del 57, á la tercera, esto es, á 1.100 pesetas. Para esto ha tenido que tomar el señor Ardanz el portante éfir de Sumbilla á Canarias. Hora es ya de que se normalice la situación del profesorado de primeras letras, y se asienda en el mismo pueblo. Y si esto sucede en escuelas de los pueblos comprendidos entre 1.000 á 3.000 almas, ¿qué diremos de los que figuran en el censo con menos de 500 habitantes? Las escuelas incompletas dotadas entre 300 á 500 pesetas están tan mal, que creemos serio sobre ellas; aquí ya no cabe otra solución, se suprimen ó se reforman en sentido radical. Este es el dilema.

Se ha dudado de la competencia en la aptitud del maestro para transmitir con fruto conocimientos á los niños de las aldeas; y para combatir este absurdo basta tener en cuenta que, entre otros, el maestro dimisionario de Sumbilla ha preparado en más de una ocasión niños y adultos para ir á ser examinados en el Instituto y Escuela Normal de Pamplona, obteniendo notas de sobresalientes y notables. Lo mismo pudiéramos decir de otras partes y centros de enseñanza. No está pues la falta, siempre lo hemos sostenido, en la aptitud é ineptitud del profesorado respecto á que la cultura intelectual y moral de las localidades progresen ó dejen de progresar, sino en otras causas: la protección que se le preste al maestro; elementos con que cuenta; la labor pedagógica que un padre celoso por el bien de sus hijos, secundada al maestro, etc., etc. Otro día nos ocuparemos con ahinco de este problema transcendental para el porvenir de los pueblos. El corresponsal. 13 Febrero 1910.

Irurita FIESTA SIMPÁTICA

En el vecino pueblo de Irurita merced al infatigable y nunca bastante ponderado maestro del mismo don Maximino Uriz y Azcárate, han tenido lugar en el amplio salón de su escuela en los tres días de Carnaval representaciones de las bonitas obras teatrales tituladas «El cabo Novas», «El cuarto mandamiento» y «La escuela del impaciente» habiendo tomado parte en ella los alumnos que asisten á la misma. Llamados Miguel Andueza, Faustino San Vicente, Cecilio Arrastoa, Felix Labordeña, Victor y Lucio Sarruqui, Heliodoro Erice, Felipe Inda y irrevocable por la vida del mar y estaba convencido de encontrar en ella su felicidad. Marchóse, en efecto, sin despedirse siquiera de su familia. Transcurrieron algunos años, y nada se supo de él, hasta que, un día, se presentó de nuevo en casa hecho un hombre serio y curtido por los elementos; alargó su mano tosca y encallecida á su padre y pidióle perdón con mirada franca y cordial. Le fué concedido, pues éste era demasiado débil contra su hijo único. Cuando, durante los años de su ausencia, el viejo Reiber se desencadenaba en ardiente cólera, y prefería las más amargas palabras contra el hijo ingrato, dos ojos azules y serenos le miraban con aire suplicante, y una voz halagüeña, le decía: «No seas malo, tío Andrés, de seguro ya está arrepentido de todo, y muy pronto volverá á nuestro hogar. Es tu único hijo, además, tan bueno y tan intrépido... ¡No seas malo, tío Andrés! Y volvió por fin. El hijo, tanto tiempo deseado, estaba allí, era todo un marino, fuerte y de buen temple, que le alargaba la endurecida diestra. Además, detrás de él aparecía la rubia muchacha (su hija adoptiva), que exclamaba colocando la diminuta mano sobre su hombro: «¡Tío Andrés! Era demasiado... toda la amargura y toda la cólera peduraron olvidados, y el hijo

Folleín de EL ECO DE NAVARRA 4

Tiranías del corazón

con su padre y una hermana. El padre, según decían, era un hombre sornbio y hurano, que raras veces salía de casa, y no tenía trato alguno con sus semejantes; solo su hija menor, linda muchacha de diez y seis años, lograba de vez en cuando arrancar una sonrisa de sus labios. No obstante, esta niña no era estimada por las gentes; había algo de altivo y poco amable en su carácter, bien al contrario de su hermana mayor, llamada Marta, que era respetada por jóvenes y viejos, á causa de su dulzura y amabilidad. Todos los pobres y los enfermos contaban siempre con sus auxilios y consuelos. Estos antecedentes me inspiraron gran deseo de conocer á dicha familia. Por fin, llegué un día á su casa. Encontré las cosas como me las habían descrito. El padre salió á mi encuentro, con aire grave y sornbio y solo pronunció cortas palabras para saludarme; Ella me hizo una distinguida reverencia, y sacudió hacia atrás, de un modo algo altanero, sus rubias

Javier Orriaga, que se portaron como prececos artistas.

La concurrencia fué numerosísima, pues allí vimos lo más selecto del pueblo, destacándose las bellísimas señoritas Iratarras...

A la terminación del primer acto, una salva de aplausos premió la perfectísima labor de los peñafueros en sus respectivos papeles...

Los intermediarios fueron amenizados con varias audiciones fonográficas, cuyo aparato fué cedido galantemente por nuestro querido amigo don Ramón Andueza.

Terminado el segundo acto todos los niños que asisten a la escuela, previa la señal convenida entre ellos y su querido maestro, entonaron un himno hermosísimo a la bandera...

Al decir que las diferentes y bonitas decoraciones que lucían fueron pintadas por el reputado pintor don Pedro Urreta...

Muy bien por Iratarras, que sabe secundar las bellas iniciativas de su celoso maestro.

E. Garcia.

13 Febrero 1910.

### Ferías en Tafalla

#### Conferencia del señor Galán

El domingo tuvo lugar la segunda conferencia de don Demetrio Galán.

Su tema fué sobre la reproducción. Amplió los conceptos expuestos el día anterior y continuó su disertación ocupándose de la elección de reproductores...

En el ganado vacuno, caballar, etc., y en general en todos los animales, el nuevo ser es resultado de dos materias; luego es preciso que los dos sean iguales y para demostrar esto, cita ejemplos, con los cuidados especiales, que requieren algunas plantas...

Con gran elocuencia demuestra que jamás podemos comprender la causa prima de la verdad absoluta, radica en Dios; a El nos acercamos pero a El no llegamos.

Para la elección de reproductores, añade, es preciso fijarse en varios caracteres; el más importante es la raza, que es la que da mayores engaños; es preciso tener gran cuidado en la elección y evitar que sean mestizos que son los que peores resultados dan.

Después se ocupa de la sanguinidad, cruzamiento y mestizaje. Demuestra ser partidario de la consanguinidad y pone ejemplos con la raza humana, dando a entender las ventajas que ha ofrecido pero desde luego el lo rechaza como así lo hace la Iglesia, la familia, la moral y la sociedad pero científicamente puede admitirse y hasta defenderse.

cita ejemplos de pueblos que hoy la admiten y hasta qué épocas ha durado en otros.

Hace patente cómo la consanguinidad ocasiona desgracias, males, idioteces, raquitismos, etc., para asegurar que la consanguinidad refuerza. Colán dice: «se sirvieron 16 años de una misma reproducción y hoy posee una de las mejores ganaderías».

Después de muchas consideraciones aboga por la unión de la agricultura y la ganadería. No puede decirse tener una buena agricultura con una ganadería raquítica.

Hace ver que los cruzamientos caprichosos perjudican, y esto que sucede en España es causa de que nuestra población caballar sea perruna.

Termina diciendo que las ganaderías deben de sujetarse como las demás industrias a las leyes del mercado y consumo, que unido a la selección se conseguirán las mejoras del ganado.

Elocuentemente estuvo el señor Galán sobre toda ponderación, y recibió abundantes palmas y felicitaciones por sus brillantes conferencias.

### Teatro

Ayer se pusieron en escena «La casita blanca», «El estuche de monerías» y «El perro chico».

Como en días anteriores, el público numerosísimo.

De todos es sabido los aplausos que todos los artistas conquistan, así que huelga decir que anoche los recibieron también las señoritas Albors, Lierandi y Martí, y los señores Lorente, Rodrigo y Conesa.

Las repeticiones fueron muchas y también las llamadas a escena.

Mañana van «Suerte loca», «Corpus Christi» y «Patria chica».

### El ferial

El lunes ha sido el día de más transacciones.

Hoy, 15, ha amanecido nevando y lloviendo, y aun cuando el tiempo se sostiene ha restado animación, pero con todo, el número de forasteros es grande.

Curco.

Tafalla 15-2-910.

### Sport vasco

#### En «Euskal Jai»

Resultó muy competido e interesante el partido jugado ayer tarde entre Ucin y Elizaguirre, azules, contra Arocena y Francisco Eraso, rojos.

Salió el dinero por los primeros en razón de 12 a 8 y se mantuvo, aunque en menores proporciones, por los mismos, no obstante adelantarse los contrarios en dos juegos; igualados en el juego 2.º volvió a darse el momio de manera alarmante y con iguales oscilaciones tuvo lugar el empate en los juegos 3, 4 y 5; a partir de aquí salieron por delante los azules, que llegaron a la meta, dejando a los rojos en 6 juegos.

Todos los jugadores realizaron una admirable labor, y se distinguieron notablemente Ucin y Arocena.

Hemos recibido un comunicado de la señora...

viuda de hijo de L. Sainz, en el que invocando el artículo 14 de la ley de imprenta interesan, a la par que su publicación, que se entienden los conceptos vertidos, con referencia a las pelotas procedentes de su casa, en la reseña que del partido del domingo publicamos en el número de ayer.

Se dijo en la expresada reseña que las pelotas fueron muy poco vivas, y que por causas que desconocemos, se descomponían los cueros con facilidad.

No insertamos íntegramente el escrito citado, porque en él abundan conceptos del todo ajenos a la cuestión principal a ventilarse, tales son, entre otros, la suposición de personalidad y falta de competencia del que hace las revistas; pero haremos constar que después de reconocer ser cierto el hecho de que los cueros se rompieron o descomponieron, lo que atribuyen a ser el partido muy largo y pelotado, a haber tomado parte en él pelotaris de primera y la serie de tiradas al fleje, méstranse en extremo contrariados por la afirmación sentada de ser poco vivas las pelotas.

Conformes los señores de Sainz en dar por cierta la primera aseveración, referente al descomiso de las pelotas, hecho por todos los espectadores presenciado, solo hemos de decirles que los mismos jugadores, en partidos de tanta ó mas duración que el del domingo y con solo 12 pelotas de la misma procedencia se han visto muchas tardes, sin que jamás, desde que se abrió el «Euskal-Jai», se haya dado el caso de verse en el aire el cuero suelto de la pelota; dando lugar a que por breves momentos se suspendiera el partido por falta de pelotas hábiles hasta que se hiciese el recambio.

En cuanto a la viveza de las pelotas somos los primeros en reconocer que suele ser relativa y nunca igual; así, pues, y sin llegar a suponer que dejarán de tener los 50 gramos de goma anunciados, creíamos ver que eran menos veloces y botaban peor que las usadas en otros partidos; en el que se quemó la mano José Murillo, por ejemplo.

De modo que este concepto queda rectificado en el sentido de que eran vivas como de 50 gramos de goma, pero no tanto como las usadas en algunos partidos anteriores.

### En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL. Sumarios. Pamplona.—Por incendio de 10 casas, sin procesado. Id.—Por robo en despoblado, id. Aotz.—Por escándalo público, id.

Señalamiento. Aotz.—Juicio oral ante el Tribunal de derecho de la causa seguida contra Hilario María Cebrián, por daños. Defensor señor Irurzun; Procurador señor Martínez; declararán 3 testigos y 2 peritos.

### Un bello libro

Hemos recibido, atención que agradecemos vivamente, el Almanaque que para 1910 ha editado la benemérita asociación «Euskal-Esnalea».

Trátase de un elegante volumen de más de 1.000 páginas esmeradamente impreso en papel «couché» e ilustrada con verdadera profusión de grabados directos.

Todos los trabajos, muchos y de tan variada índole que resulta el Almanaque un primor de amabilidad e inspiración, están escritos en el más puro y castizo vascuence, como corresponde a las autorizadas y prestigiosas firmas que los suscriben, dando que el hermoso texto reviste el carácter de un brioso alarde de la cada vez más pujante y fuerte intelectualidad vasca.

La Sociedad «Euskal-Esnalea» ha distribuido su hermoso Almanaque entre los socios que están al corriente en el pago de sus cuotas. También lo recibirán los que ahora recogan sus correspondientes recibos que se hallan en poder de don Jesús García, imprenta, Estafeta 31.

Los socios que habitan en pueblos adscritos a las Delegaciones del Baztan y Ulzama, deberán entenderse con los respectivos delegados.

Las misas que anteaquer se celebran en la iglesia parroquial de San Nicolás fueron aplicadas por el eterno descanso del alma de la Ilma. Sra. D.ª Luisa Cortazar de Moreau.

A todas ellas asistieron numerosas y distinguidas personas que así dieron testimonio de afecto y de simpatía a su respetable hija doña Paula y demás distinguida familia de Moreau, a la que reiteramos nuestro pésame.

Nos telegrafían de Sangüesa dándonos cuenta que ayer nevó mucho en aquella comarca.

En la montaña había desde el amanecer gran cantidad de nieve.

El correo llegó por esta causa con media hora de retraso.

Desde ayer comenzó la veda para toda clase de caza, excepción hecha de las aves acuáticas ó llamadas de Invierno que pueden cazarse hasta fin del próximo mes de Marzo.

La veda no se abrirá hasta el día primero de Septiembre, pero desde 1.º de Agosto podrán cazarse las tortolas, palomas y codornices.

Continúa el tiempo metido en aguas, y lo que es peor sin trazas de amainar.

De seguir así, pronto brotarán berros por las calles, y tendremos que salir con calabazas para sostenernos a flote.

Ayer al mediodía salió para Madrid el Gobernador civil de esta provincia don Carlos Valcárcel.

Durante su ausencia desempeñará el mando civil de la provincia el Secretario del Gobierno don Ricardo Pastrana.

Ha entregado su alma a Dios en Echalar el celoso párroco don Fermín Erro y Ercila.

Sacerdote dignísimo, supo con sus ejemplos conquistar el respeto y cariño de sus convecinos y feligreses, entre los cuales ha sido su muerte muy sentida.

Descanse en paz, y reciba toda su afligida familia nuestro sentido pésame.

En compañía de su hijo don Carlos Landa, oficial de Infantería, ha llegado a Zaragoza la distinguida señora doña Dolores León, viuda de Landa.

El viaje de la señora viuda de Landa lo motivó la boda de su hijo el primer teniente del regimiento del Infante don José Joaquín, con la señorita María Merliez y Sara...

sate, sobrina del que fué glorioso artista y llorado pamplonés don Pablo Sarasate.

Hoy se cumple el primer aniversario de la muerte de la distinguida señora doña Catalina Mariñelarena, viuda de Agesta, persona muy relacionada en esta capital y que contaba con generales simpatías como justa compensación a las muchas virtudes que atesoraba.

Estamos seguros que hoy se reproducirán las mismas manifestaciones de duelo que se evidenciaron al ocurrir el fallecimiento.

Todas las misas que hoy se celebren en la parroquia de San Nicolás, y la cantada que será a las diez, podrán ser aplicadas en sufragio del alma de dicha señora (que en paz descanse).

En el «Boletín Eclesiástico», de ayer publica el Sr. Obispo una circular disponiendo que los Sacerdotes cesen de decir en la Santa Misa la Colecta *Pro famulos*, sustituyéndola con la oración *Pro Papa*, según lo permiten las Sagradas Rúbricas.

El ilustre navarro y eminente Historiador Dr. D. Santiago Ramón y Cajal ha sido nombrado Senador vitalicio, como habrían visto nuestros lectores en nuestra conferencia de Madrid del número anterior. Felicitámosle por ello cordialmente.

La friolera de 53 números de nuestro colega tudelano «La Ribera de Navarra» han sido denunciados ante el Juzgado de Instrucción de Tudela a virtud de querrela formulada por don Julio Seguí.

Este señor envuelve en la denuncia al diputado foral señor Lasantas y a otros señores que forman parte de la comisión gestora del ferrocarril de Castejón a Olvega.

Mucho celebráremos que no prosperen las denuncias.

Dolor de cabeza, jaquecas y neuralgias se calman en el acto con *Valerolína Monreal* más eficaz que la antipirina e inofensivo.—Pamplona, Marquina y Aguinaga. 25-12

Hemos oído que la sociedad «Pamplona Foot-Ball-Club» se ha inscrito para luchar en el campeonato de España, en San Sebastián el día 19 de Marzo próximo. Mucho celebráremos el triunfo de esta simpática sociedad.

También hemos oído que para las fiestas prepara esta sociedad extraordinarios partidos, en los cuales se concederán premios notables, entre ellos una copa, regalo del Rey D. Alfonso.

Pulsera de oro.—La persona que hubiese encontrado una pulsera de oro con un colgante y una moneda también de oro, que se perdió el domingo último desde la calle de Zapatería, Pozoblanco y Plaza del Castillo, hará favor de entregarla en la Administración de este periódico, y se le dará una buena gratificación. 2-2

Decididamente, los sellos llamados de urgencia no tienen razón de ser.

Un amigo nuestro, industrial por más señas, encontrándose en Tafalla y Zaragoza, tuvo necesidad de hacer pedidos de géneros a su comercio de esta capital, y con objeto de que la carta fuera entregada en seguida de llegar, puso sellos de urgencia... y efectivamente, ambas cartas se entregaron en su destino al siguiente día de su llegada, al hacer el reparto de la correspondencia general.

Hay que advertir que al aludido industrial se le irrogaron perjuicios.

Llamamos la atención sobre estos hechos al Administrador de Correos señor Moreno.

Nuevamente ha sido destinado a ocupar el cargo de Delegado de Hacienda de esta provincia don Juan Monmeneu, el cual durante su reciente y última estancia supo ejercer el cargo dignamente y merecer cumplidos elogios por sus condiciones de competencia y rectitud. Celebrámos su regreso a esta capital.

En Tudela se han reunido en Junta los señores sacerdotes, para tratar del nombramiento de presidente de la Sociedad de Concordias, vacante por defunción de don Saturnino Huguet, habiendo sido nombrados, con arreglo a Estatutos, presidente, don Luis Blanco, párroco de San Jorge el Real, y secretario don Gregorio Alava, coadjutor de la misma parroquia y queridos amigos nuestros.

Doctor Amat, Oculista.—Eslava número 1, 1.º. 25-12

Se encuentra en Zaragoza el ilustrado notario de Olite don Gabriel de Pascual.

Noticias oficiales de la benemérita del puesto de Irurzun dan cuenta de que noches pasadas fué apedreada la casa del médico de Erice don Ernesto Sanchez, en ocasión que éste y su familia se hallaban dentro de la misma.

La piedra fué nutrida, causando los rupturas de varios cristales y otros daños, a parte del susto consiguiente que sufrieron todos los individuos de la familia del señor Sanchez.

Lo peor del caso es que los autores de la salvajada, como casi siempre ocurre, no han sido habidos.

En el gobierno civil se han recibido dos títulos de licenciado en Farmacia expedidos a favor de don Luis Carrillo de Albornoz y Ribera, natural de Milagro, y don León de Miguel y Torres, natural de Olite.

En el salón del Círculo Carlista dió anoche una conferencia política el diputado foral y abogado don Joaquín Beunza, el cual fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia.

## Nuestra información

MADRID 15.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

### De la región

#### Alava

Vitoria 15 (9 noche.) Banquete

Hoy ha sido obsequiado con un banquete por sus compañeros el nuevo presidente de la Audiencia de Cuenca don Enrique Robles, que hasta la fecha ha ejercido dignamente el cargo de magistrado de la Audiencia de esta capital.

#### Para los pobres

El administrador del diario «Heraldo Alavés» ha hecho entrega hoy en la tesorería municipal de la cantidad de 116 pesetas, recaudadas en la suscripción abierta de dicho periódico a beneficio de los pobres.

#### Sesión

Mañana celebrará sesión ordinaria el Ayuntamiento.

El orden del día consta de 16 asuntos, todos los cuales carecen de interés general.

#### Nombramiento

Ha sido nombrado juez municipal suplente de esta capital don Manuel Echánove.

#### Condecorado

El veterinario 1.º del 2.º Regimiento montado de Artillería de esta guarnición don Enrique Montón, ha sido condecorado con la medalla de oro de los Sitios de Zaragoza.

#### Mitín

Se asegura que para el mitin que se celebrará el domingo para protestar contra la apertura de las escuelas laicas, vendrá a pronunciar un discurso el diputado a Cortes por Tolosa señor Salaverri.

#### Otras noticias

La Alcaldía ha informado favorablemente la instancia del conserje de la plaza de abastos, pidiendo su jubilación.

En el Ayuntamiento se han presentado para su examen las cuentas del Hospital de Santiago.

Hoy ha continuado el tiempo variable; templado y lluvioso a la vez.

El juicio que debía haberse celebrado hoy en la Audiencia, ha tenido que suspenderse por falta de personal para constituir el Tribunal de Derecho.

### Guipúzcoa

San Sebastian 15 (9 noche) Agua val

El P. Orcolaga ha telegrafiado esta tarde desde su observatorio de Igueldo diciendo que se aproxima una importante borrasca del NO.

Los pescadores han adoptado todo género de precauciones.

#### Se aclara un hecho

Se tienen nuevas noticias de Lasarte desmintiendo en absoluto el rumor de que en la casa del Párroco haya explotado un petardo.

Lo que sí parece confirmarse es que los daños que se han registrado en la casa del Párroco han sido debidos a una fuerte manga de agua que cayó sobre aquella localidad.

#### De sport vasco

En el frontón Moderno han jugado esta tarde Campitos y Gamborena contra Portal y Chortena.

El partido, que ha sido muy competido, fué presenciado por gran número de aficionados.

#### Nuevo magistrado

Hoy a las nueve de la mañana ha tomado posesión de su cargo con el ceremonial de costumbre el nuevo Magistrado de esta Audiencia don Francisco Bernaldez, teniente fiscal que hasta ahora ha sido de la Audiencia de Pamplona.

### Vizcaya

Bilbao 15 (10 noche.)

#### La Bolsa

Banco de Bilbao 352.  
Banco de Vizcaya 440.  
Calas 130.  
Papeleras 64,00.  
Resineras 90.

#### ¡Ca, no para!

Continúa el temporal de lluvias sin trazas de amainar.

Lo que es peor, que según los pronósticos de Arrinda, está próximo a desarrollarse un aguacero de gran duración.

El calor, impropio de la estación que hoy se ha dejado sentir, motiva sin duda alguna la próxima borrasca.

Del telegrama de Arrinda se ha dado aviso a todos los pueblos de la costa, para que estén prevenidos ó adopten toda clase de precauciones.

#### Posesión

En la Diputación ha celebrado hoy sesión el Consejo de la Asociación Vizcaina de Caridad para dar posesión a los vocales recientemente designados.

#### Mitins opuestos

Los católicos trabajan sin descanso en la organización del mitin para protestar contra la reapertura de las escuelas laicas.

Por otra parte los radicales están preparando otro mitin, en contraposición al anterior, para abogar por el funcionamiento de todas las escuelas laicas.

#### Sin novedad

A pesar de lo que se había dicho, de que en Bermeo habían ocurrido desórdenes, es lo cierto que en aquella localidad reina tranquilidad y no ha habido la menor alteración de orden.

### Enfermedades de los ojos

Doctor Revondo, Especialista.—Consultación, 38, A. 2.º. 2012 90-91

En Valencia se encuentra gravemente enfermo el señor padre de nuestra querida amiga, el digno Relator de esta Audiencia don Luis Cisneros, el cual saldrá ayer para la ciudad levantina. Celebráremos que el enfermo recobrar pronto la salud perdida.

Reumáticos.—Probad «Saloforina» de Larmán médico alemán; curación pronta del reuma nervioso y articular; así lo prueban millares de enfermos salidos curados de los Hospitales de Alemania y países del norte.—Pamplona, Marquina y Aguinaga. 25-12

Durante la pasada semana han entrado en Zaragoza, procedentes de Navarra, los siguientes vagones de trigo: De Olite 2, de Caparoso 13, de Beire de Villafraña 3, de Marcilla 4, de Tudela 1 y de Castejón 1.

Ha ingresado en el presidio de Burgos a cumplir la condena que le fué impuesta por esta Audiencia, el penado Crisiano Aldazabal.

Los periódicos de Tudela dicen que el Ebro na vuelto a crecer y que se temen nuevas inundaciones.

Hemos tenido ocasión de ver los objetos que este año regala «El Secretariado» de Madrid a sus suscriptores. El valor que representan, da una idea del gran esfuerzo que dicha empresa viene haciendo en favor de sus abonados, máxime si se tiene en cuenta que dicho colega na aumentado su tamaño y sirve seis números al mes en vez de cuatro, desde primero de este año.

Felicitámos a dicho colega por sus trabajos en favor de los Ayuntamientos y Juzgados así como de sus empleados.

En ninguna de las inspecciones de Orden público y Vigilancia se registraron ayer denuncias ni sucesos de ninguna clase.

Empléense las auténticas aguas minerales alcalinas de Vichy-Etat embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (bégado). Producen siempre los mejores resultados.

### VINO AROUD

CARNE-QUINA-HIERRO

El más reconstruyente soberano en los casos de Clorosis e Anemia profunda, Malaria, Menstruaciones dolorosas, Calenturas, Belle Amélie, 102, Paris.—Todas Farmacias.

El caso Pignatelli

En el Consejo que celebrarán los ministros esta tarde se tratará del arresto del capitán de caballería y diputado a Cortes don Procopio Pignatelli.

### MADRID

Buen efecto

Han producido muy buen efecto las vistas que hizo ayer el señor Canalejas a los cuarteles, cárcel y dependencias públicas, a fin de estudiar las necesidades para atender a ellas con reformas.

#### Combinación diplomática

El Gobierno tardará aun unos días en ocuparse en la combinación diplomática. Probablemente no irá don Amalio Jimeno a la embajada del Vaticano, como se había asegurado ayer.

#### El indulto de Macías

Se atribuye al señor Canalejas la manifestación de que el Gobierno no puede aconsejar el indulto del exauditor de la Armada señor Macías, pues todavía no ha sido condenado.

La causa está pendiente aún de vista en el Supremo de Guerra y Marina.

#### Felicitación

Una comisión de obreros democratas ha visitado hoy al señor Canalejas y le ha felicitado por su elevación a la presidencia del Consejo de ministros, y por el discurso que pronunció ayer en el Instituto de Reformas sociales.

#### El general Luque

El exministro de la Guerra general Luque ha desmentido la noticia que han publicado algunos periódicos, según la cual había hecho declaraciones políticas.

El general Luque ha dicho que desde que abandonó el ministerio no ha pronunciado una palabra que tenga relación con la política.

#### Sobre indultos

Hoy han celebrado una larga conferencia los señores Canalejas, Aznar, Ruiz Valarino y Suarez Inclán.

En esta conferencia cambiaron impresiones acerca de los indultos por delitos políticos cometidos en Barcelona.

El acuerdo que recayó sobre este particular fué favorable, aun cuando no se concen sus términos, y esta tarde será sometido a la deliberación del Consejo.

#### Los Reyes en Sevilla

Se ha recibido un telegrama oficial dando cuenta de la feliz llegada de los Reyes a Sevilla.

#### La «Gaceta»

Este periódico oficial publica hoy: El nombramiento de senador vitalicio a favor del Dr. Ramón y Cajal.

**Los nombramientos de Gobernadores.**  
que ayer dimos cuenta.  
La firma de Hacienda y de Guerra que también comunicamos ayer.  
Concesión de prórroga hasta el 15 de Abril del plazo de oposiciones a Escrivanías vacantes en el territorio de la Audiencia de esta corte.  
Anulando varios billetes perdidos correspondientes al sorteo de la Lotería de hoy.  
Y ampliación, como gracia especial, de la convocatoria para proveer plazas de auxiliares femeninos en el Cuerpo de Telégrafos.

**El Diario de Guerra**

El Diario oficial del Ministerio de la Guerra publica la firma de ayer, concediendo la cruz laureada al coronel Sr. Cavallanti, bases para el ingreso en las Academias militares, que será el 15 de Mayo próximo; anunciando la vacante de profesor auxiliar de las clases de Topografía, nociones de electricidad y dibujo topográfico de la Escuela superior de Guerra.

**De Tanger**

Tanger.—Se han desmentido los rumores que circularon ayer dando por seguro el envenenamiento del Raisuli.

**Un regicida**

Roma.—Ha muerto en el manicomio de Pasanove el autor del atentado contra el Rey Humberto I.

**Las elecciones inglesas**

Londres.—Han terminado las elecciones. La nueva Cámara de los Comunes se compondrá de 273 unionistas y 274 liberales, 41 laboristas y 82 nacionalistas.

**Consejo de ministros**

**A la entrada**

Cerca de las cinco de la tarde se han reunido los ministros en el palacio de la Presidencia del Consejo.

Los periodistas que les esperábamos, les hemos interrogado, conforme iban llegando, sobre los asuntos que cada uno llevaba, para someterlos al examen de sus compañeros.

Y lo que nos han manifestado, es lo que sigue:

**De Hacienda**

El ministro de este departamento trata de activar la labor de la formación de los presupuestos para el año 1911.

A este fin, de conformidad con lo acordado en el anterior Consejo de ministros, dirigirá mañana el señor Cobian a sus compañeros de Gabinete una Real Orden en que les ruega le envíen lo más pronto posible un avance del respectivo presupuesto.

**De Fomento**

El señor Calbetón ha llevado al Consejo de ministros el expediente que tiene por objeto modificar el plan de enseñanza de la Escuela de Ingenieros de Caminos.

**Indultos**

El ministro de Gracia y Justicia ha llevado al Consejo un estudio de la cuestión de los indultos y un proyecto de decreto para concederlos.

**Lo ordinario**

El ministro de Marina ha llevado algunos asuntos de trámite ordinario y de poca importancia.

**La embajada mora**

El ministro de Estado nos ha dicho que ha recibido esta mañana la visita de la embajada marroquí, que ha ido a saludarle.

Ha dicho también el señor García Prieto que aún no sabe cuándo se celebrará la conferencia que ha de tener con dicha embajada, porque ésta está esperando contestación a la consulta que dirigió al Sultán.

**El Presidente**

El señor Canalejas ha llegado al palacio de la Presidencia el último, por haber estado visitando a algunos embajadores.

También ha conferenciado el señor Canalejas con el señor Dato acerca del caso concreto del diputado señor Pignatelly.

**Asuntos que se trataron.—El indulto general.—El Presidente y los Embajadores.**

El Consejo que hoy han celebrado los ministros ha durado tres horas.

Cuando salieron los ministros nos dijeron que el señor Canalejas nos daría una relación de los puntos más interesantes que fueron tratados en el Consejo.

Y el presidente nos dijo que habían estudiado numerosos expedientes de trámite; que habían tratado algo de la exposición de Buenos-Aires; algo también del arbitraje para la fijación de límites entre Perú y Ecuador; algo también sobre la situación de los fondos del Tesoro, y algo sobre las cuestiones relacionadas con el pleito que sostienen los concejales republicanos y la Alcaldía de Madrid.

También nos dijo el señor Canalejas que había sido acordado en líneas generales el indulto a los delincuentes políticos, y que el ministro de Gracia y Justicia había recibido de sus compañeros el encargo de llevar al Consejo que se celebrará el viernes, el proyecto de decreto concediendo la amplia amnistía.

Hasta aquí lo que nos dijo el señor Canalejas.

Pero buscando ampliación a todo esto hemos averiguado que en el Consejo se habló extensamente de elecciones, y que el señor Canalejas dio cuenta a sus compañeros de las impresiones que había recibido en la visita que ha dedicado a los Embajadores de las naciones extranjeras, y muy especialmente de la que dedicó al Nuncio de Su Santidad Monseñor Vico.

**Nuevos cuarteles.—El servicio obligatorio.**

El ministro de la guerra, general Aznar, nos dijo, al salir del Consejo, que había expuesto ante sus compañeros, la necesidad de construir cuarteles que reúnan condiciones especialísimas.

Cuando algún periodista preguntó cuáles serían esas condiciones, el señor Aznar dijo:

—Serán cuarteles con vistas al servicio militar obligatorio.

**Regreso de la Corte**

Es cosa resuelta que S. M. la Reina doña Victoria venga a Madrid a dar a luz.  
Es seguro también que los Reyes pasarán la Semana Santa en Madrid.

El domingo de Ramos habrá Capilla pública en Palacio.

**El Gobierno y los gobernadores**

Un ministro ha dicho que el Gobierno tiene el decidido propósito de no dejar a ningún gobernador civil en las provincias en que hoy están, a fin de que cesen los pactos y contubernios del Gobierno anterior.

También el señor Canalejas está dispuesto a conseguir que no se juegue en ninguna parte, y a este efecto dará instrucciones severísimas a todos los gobernadores.

**Toma de posesión**

Hoy ha tomado posesión de la Subsecretaría del ministerio de Hacienda el señor Riu.

Le dió posesión del cargo el Subsecretario saliente señor Lavilla el cual hizo un cumplido elogio del alto personal y del nuevo subsecretario.

**Visitas del Presidente**

El señor Canalejas ha visitado hoy el Gobierno civil, el Ayuntamiento y las embajadas, y también ha dedicado visita a las autoridades militares.

Se concede mucha importancia a la extensa conferencia que el presidente del Consejo de ministros celebró con el embajador de Francia Mr. Revoil.

**En Hacienda**

El presidente del Consejo de Administración de la Tabacalera y una numerosa comisión de Pasivos han visitado hoy al ministro de Hacienda señor Cobian.

**De Marina**

El ministro de Marina señor Arias de Miranda ha dicho hoy a los periodistas que tiene el propósito de dedicar una visita a todos los arsenales.

Interrogado el señor Arias de Miranda acerca del fundamento de una noticia que ha publicado un periódico, según la cual va a ser provista la vacante que existe de almirante de la Armada, nos dijo el ministro que hasta la fecha nada hay de cierto sobre el particular.

—Los marinos—añadió—desean que se provea esta plaza, y yo estoy conforme con los deseos de los marinos. Pero hasta ahora no hay nada resuelto sobre el particular.

**El Sr. Moret**

**ha transigido**

**Trabajos del Sr. Montero Rios.**  
—El Rey no da jefaturas.—El Sr. Moret se resiste.—¿Se llega a un acuerdo?

El tema preferente de las conversaciones en los círculos políticos está determinado por los trabajos que está realizando el señor Montero Rios a fin de que el señor Moret renuncie a su hostilidad respecto del nuevo Gobierno, sacrificando pasiones personales y agravios supuestos, en aras de la unión y robustecimiento del partido liberal.

Ayer dijimos que el señor Montero Rios había celebrado extensa conferencia con el señor Moret acerca de este particular.

Lo tratado estuvo ayer en secreto pero hoy ya se sabe todo después de una nueva entrevista que celebraron esta tarde ambos personajes.

Hé aquí lo que se ha sabido:  
El señor Montero Rios habló anoche al señor Moret de la necesidad imperiosa de un acuerdo entre todos los prohombres del partido liberal, y de la más imperiosa necesidad que el señor Moret continuase al frente del partido.

El señor Moret manifestó que ya había marcado su línea de conducta en la carta a don Alberto Aguilera, y que no se apartaría de ella en vista del despojo de que había sido objeto.

Entonces el señor Montero Rios dijo que las Jefaturas de los partidos no las da, ni las quita el Rey, las da y las quita la voluntad del partido, y mientras esta voluntad del partido liberal que proclamó jefe al señor Moret no se manifieste en sentido de anular aquella designación, el jefe del partido liberal será el señor Moret.

El señor Moret habló de las dificultades que se presentarían en su camino al tener que tratar, como jefe del partido, con el Gobierno del señor Canalejas sobre cuestiones electorales.

El señor Montero Rios reiteró al señor Moret la necesidad de sacrificarlo todo en aras de la unión y robustecimiento del partido.

Pero viendo el señor Montero Rios que el señor Moret mostraba escrupulo para entablar relaciones con el Gobierno del señor Canalejas, propuso la formación de un Directorio que tendría la única misión de entenderse con el Gobierno.

El señor Moret dijo que antes de contestar necesitaba meditar estas proposiciones.

**Montero y los moretistas.—Un ex-ministro que no transije.**

Después de todos estos trabajos el señor Montero Rios reunió en su domicilio a los señores Gasset, Barroso, Martínez del Campo y otros moretistas para darles cuenta de todo esto que había sometido a la consideración del señor Moret.

Todos estuvieron conformes con el señor Montero Rios menos el señor Martínez del Campo, que dijo que no se podía transigir después de lo ocurrido.

**Lo que dice Moret.—Su línea de conducta.**

Un periodista interrogó al señor Moret acerca de estos asuntos y el señor Moret le dijo que no está dispuesto a variar de conducta.

Esperará a ver qué hace el nuevo Gobierno, y qué resuelve el partido, pues de ello dependerá, únicamente, el que modifique su manera de pensar.

**La visita de hoy.—Moret transige.—Reunión para esta noche.**

El señor Montero Rios ha vuelto a ver hoy al señor Moret y le reiteró todo cuanto le dijo anoche, recalando aquello de que el

bien del partido, su unión y su prestigio están en que el señor Moret, apartándose de toda pasión personal, y sacrificándolo todo en bien del país, mantenga la jefatura del partido liberal.

El señor Moret accedió, por último, a los deseos tan reiteradamente expresados, del señor Montero Rios.

Este, muy satisfecho del resultado de sus gestiones conciliadoras, nos ha dicho que tenía el propósito de convocar esta noche a los primates del partido a fin de darles cuenta del resultado de sus gestiones cerca del señor Moret.

Esta es la situación en que se encuentra en estos momentos el pleito de la jefatura y de la unión del partido liberal.

**Labor presidencial**

Mañana visitará el señor Canalejas al Cuerpo diplomático.

Se concede importancia a las gestiones diplomáticas que en sucesivos días continuarán celebrándose entre los señores Canalejas y Revoil, embajador de Francia.

El jefe del Gabinete ha transmitido órdenes a los gobernadores para que prohiban los juegos prohibidos bajo su responsabilidad personal.

**Los Reyes en Sevilla**

Telegrafían de Sevilla dando cuenta de la llegada de los Reyes que efectuaron el viaje sin la menor novedad.

Los andenes de la estación se hallaban llenos de invitados, elemento oficial y cuerpo diplomático, figurando un numeroso grupo de liberales presidido por el jefe del liberalismo sevillano Sr. Rodríguez de la Borbolla, ex-ministro de Fomento.

Al descender de sus departamentos las regias personas oyeron nutridos vivas a los reyes y a los príncipes.

Primero se puso en marcha la comitiva de los príncipes.

El Rey, entre tanto, revistó la compañía que con bandera y música acudió a tributar los honores de ordenanza.

Poco después púsose en marcha el cortejo real, yendo en el mismo coche de los Reyes el príncipe Leopoldo, hermano de la Reina Victoria.

Los monarcas fueron aclamados a su paso por las calles de Sevilla.

**BOLSA DE MADRID**

Cotización oficial comparada

|   | Día 14 | Día 15 |
|---|--------|--------|
| Deuda perpetua 4 por 100 int.                 | 86'35  | 86'35  |
| Idem id. fin de mes.                          | 87'40  | 87'50  |
| Idem fin próximo                              | 00'00  | 00'00  |
| Deuda amortizable 5 por 100.                  | 102'45 | 102'70 |
| Amortizable nuevo                             | 93'25  | 93'25  |
| Acciones del Banco de España.                 | 468'00 | 466'00 |
| Id. de la C. A. de Tabacos.                   | 383'00 | 382'00 |
| Azucareras preferentes.                       | 82'00  | 82'25  |
| Id. ordinarias.                               | 25'25  | 25'00  |
| Obligaciones.                                 | 90'00  | 90'00  |
| Cambios sobre París (tanto por ciento)        | 6'90   | 6'80   |
| Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina) | 26'92  | 26'90  |
| París, Exterior español.                      | 96'60  | 96'50  |

**EN EL CORRO**

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 89'5; el id. Fin próximo a 00'00; los francos a 6'80; las libras a 26'90; el amortizable a 101'70.  
París 93'67.

**MENCHETA.**

**Madrugada**

Los ferrocarriles marroquíes

Madrid 16 (2,20 madrugada)

Paris.—«Le Temps» publica una carta del Presidente de la Compañía del Norte de Africa, diciendo que contra lo que se ha dicho por ciertos periódicos, la Compañía, lejos de suspender los trabajos, sigue adelantando rápidamente las obras del ferrocarril que llega ya a Nador y que se abrió a la explotación el día 10 de Febrero.

**MENCHETA.**

**Pérdida de alfiler**

El que hubiese encontrado un alfiler con una perla y varias chispas al rededor, que se perdió en la plaza del Castillo, que lo presente en esta Administración y se le gratificará. 3-1

**Venta de una casa**

En buenas condiciones de precio y libre de todo gravamen, se vende la casa número 6 de la calle de Santo Andía, de esta ciudad.  
Darán razón Navas de Tolosa, 3, portería.  
16, 18, 20 y 22 4-1

**Sirvienta**

Hace falta una que sepa su obligación y con buenas referencias, siendo bien retribuida.  
Darán razón Navas de Tolosa número 9, portería. 3-1

**Sirvienta**

Se necesita una para Buenos-Aires, con el sueldo de 30 pesos mensuales y manutención; para informes calle San Anton número 54 principal; inútil presentarse sin buenas referencias.

Horas para presentarse: por la mañana de diez a doce, y por la tarde de tres a seis. 2-1

**Fundiciones de hierro**

y fábrica de acero del Bidasoa  
Consejo de Administración

En cumplimiento de lo prescrito en el artículo 27 de los Estatutos por que se rige esta Sociedad, se convoca a todos los señores accionistas de la misma a Junta general ordinaria que se celebrará el día 28 del corriente mes y hora de las tres de su tarde, en esta ciudad, calle Jarauta (Pellejerías), 1 y 3.  
Pamplona 15 Febrero 1910.—El Presidente, Juan Artola. 16 y 20 2-1

**En Tafalla**

se venden cubas usadas para vino de las siguientes cabidas:  
105 cargas; 41 id.; cuatro de 30 id.; 29 idem; 32 id.; 19 y media id.; 19 id.; 14 idem; una prensa con uso y coladera de hierro de las modernas, de cuba de 10 cargas; 2 pilas para aceite de piedra de 200 y 180 docenas.  
Darán razón don César de Navascués, calle Mayor, número 27, Tafalla. 8-7

**FERIA DE TAFALLA**  
La acreditada casa de maquinaria agrícola de ALBERTO AHLES Y C.ª tendrá expuesta en sus grandes almacenes una completa colección de máquinas y aparatos para toda clase de labores, los que los agricultores podrán admirar y probar, si el tiempo lo permite.  
Todo agricultor debe visitar dichos almacenes situados frente a la estación  
16-13

**CINEMATÓGRAFOS**  
NUEVOS Y DE OCASION.—PELICULAS DE ALQUILER  
PRECIOS SUMAMENTE ECONOMICOS  
Contratas para Teatros, Casinos, Veladas, Particulares, Festejos públicos, etc., etc.  
LA CASA INSTALADORA MAS ACREDITADA DE ARAGON  
Antonio P. Tramullas  
Vista Alegre, 76-E.—Zaragoza  
6-2

**Pulpa melazada**  
El pienso más económico y más práctico que se conoce, para toda clase de ganados, ya se considere como alimento de energía, ya como alimento de engorde.  
VEINTICUATRO KILOGRAMOS DE AZUCAR.  
PRÓXIMAMENTE, POR CADA CIEN DE PESO TOTAL  
FABRICACION EXCLUSIVA  
DE LA  
**Sociedad General Azucarera de España**  
Depósito central en Navarra: Almacenes de la señora viuda de T. Irujo, Pamplona, San Antón, 8.  
Se remiten muestras e instrucciones gratis a quien las desee. 30-17 v. ml.

**Minas de carbón de Navarra**  
Distrito Salinas de Oro  
Carbones de calidad excelente y alto poder calorífico. Propios para hornos de calcinación, calderas de vapor, cocinas económicas y fraguas.  
CONCESIONARIO EXCLUSIVO PARA LA VENTA  
Angel Artola, Estafeta, 76, 83 y 89, Pamplona  
Precio por 1.000 kilogramos 35 pesetas.—Venta al por menor 4 pesetas los 100 kilogramos.  
26 20 1 4 8 10 6 7-7

**CREDITO NAVARRO**  
SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864  
Capital, 6.000.000 Ptas.  
OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA  
Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales o firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y bonos de poste.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—Cheques sobre España y otras naciones.—Admisión de valores concursales y extrajeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras sucursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos a la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.  
Cofres de alquiler

**Electra del Keiles**  
Sociedad anónima domiciliada en Pamplona para el suministro de energías eléctricas en  
AGREDA, OLVEGA Y VOZMEDIANO  
Consejo de Administración  
En cumplimiento de lo prevenido en los artículos veinte y veinte y dos de los Estatutos por los que se rige esta Sociedad, se convoca a Junta general ordinaria de accionistas que se celebrará el día veinte y ocho del actual a las cuatro de la tarde en el domicilio del que suscribe, calle de las Navas de Tolosa, número cinco, piso segundo, derecha.  
Para asistir a la misma será preciso exhibir antes de declararse constituida la Junta, las acciones que den derecho a asistir a ella, o en su defecto, los resguardos de depósito de las mismas en cualquiera establecimiento de Crédito.  
Pamplona doce de Febrero de mil novecientos diez.—Por acuerdo del Consejo.—El Presidente Victorino Aiz y del Frago.  
3-2

**Se ofrece**  
para la plancha a domicilio y lo mismo para fondas doña Francisca Zubillaga, calle de San Francisco número 16 piso 3.º  
3-3

**Empleos obreros**  
Se admiten en la casa López Hermanos, calle General Chinchilla, 6, desde 16 a 25 años.  
Inútil presentarse sin buenas referencias.  
8-4

**Venta de casa**  
Se desea vender la casa número 11 de la calle del Carmen.  
Para más detalles dirigirse al Paseo de Valencia, 34, 4.º derecha.  
15-13

**Subasta de pieles**  
Y SEBOS EN ARTAJONA  
A las once de la mañana del día 16 del corriente mes, se procederá por subasta pública que se celebrará en la Casa Consistorial a la venta de las pieles de todas clases y sebos que durante el año actual resulten en la administración de Carnicerías, bajo el tipo y condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría y se leerán en el acto de remate.  
Artajona 8 de Febrero de 1910.—El Presidente, Pedro Huarte. 5-5

**Junta de Abastos**  
DE MURILLO EL FRUTO  
Con el sueldo de dos pesetas diarias, dietas correspondientes en los viajes, derecho a tener ocho reses lanares libres de yerba en el ganado de la carnicería y demás condiciones que obran en Secretaría, se anuncia vacante la plaza de mayoral de esta Administración, por defunción del que desempeñaba, y previo acuerdo de la Junta; debiendo los interesados presentar sus solicitudes al que suscribe, en el término de quince días contados desde la publicación de este anuncio.  
Murillo el Fruto 9 de Febrero de 1910.—El Presidente, Laureano Otano. 5-3

**“La Vasconia,”**  
SOCIEDAD DE BANCA Y CREDITO  
con Sucursales en Tudela  
CAPITAL 5.000.000 PSETAS  
Descuentos, préstamos, cuentas corrientes, id. de garantía y créditos, giros, negociaciones, depósitos, etc.  
Compra y venta de toda clase de valores.  
Caja de ahorros con 3 por 100 de interés a la vista.  
Imposiciones con interés anual de 4 por 100.  
Despacho por mañana y tarde.  
d. ml v 14

**Nodriza**  
Se ofrece una que desea criar en su casa del barrio de la Rochapea. Para informes en Pamplona doña María Larequi, comadrona, Mayor 7.  
4-4 p

**Viticultores**  
Para ingertos y vides americanas que son los mejores de Navarra, pedir precios a esta casa.  
FRANCISCO SARASA Tudela (Navarra).  
30-29

**Sabañones**  
Se curan radicalmente con el Senol Piza, sancionado por multitud de médicos. Frasco 1 y 150 pesetas.—Pamplona V. Marquina, farmacia.  
m. v. d. 12

AGUA DE LOECHES

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiliosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general...

Purgante y curativa

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva con sus virtudes antihéptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

LA PIEL--LA SANGRE



Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del Sr. RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedán de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia)



LA SUPREMACÍA DE LA MÁQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER las que se fabrican y venden anualmente.

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA

Establecimientos SINGER en todas las ciudades del mundo. BOULEVARD DE SARASATE, 28, PAMPLONA GAZTAMBIDE, 9, TUDELA

Advertisement for Hemoglobina de V. Deschiens, listing various forms like wine, elixir, and granules.

Advertisement for Anemia, describing symptoms like weakness and lack of energy.

Advertisement for Vichy-Etat products, including tablets and pastilles.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica

Linea de Filipinas. Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados...

SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas.

Automóviles Mittchel y Pullman

Los más sólidos, los más elegantes, los de mejor maquinaria, los más ligeros y los más económicos.

Bicicletas y motocicletas sin rival PIERCE

Frenos á contrapedal Hercules. La última palabra del progreso en su clase.

Chocolates y Cafés

Compañía Colonial

38 recompensas industriales

DOLORES DE ESTÓMAGO

Se calma seguramente tomando antes de cada una de las principales comidas una papeleta de los célebres PÓLVOS DEL DOCTOR Soudre, preparados por Mr. Laudumiey, Farmacéutico de Bayona.

Boletín Religioso

SANTORAL Día 16. Miércoles. San Julián y 5.000 compañeros mártires. Fue San Julián Obispo de Alejandría en la época de la cruel persecución que hizo Marciano, presidente de Egipto.

ESTAFETA LOCAL

Table with columns for 'VALORES DE NAVARRA', 'COTIZACION DE AYER', and 'PRECIOS'. Lists various goods and their prices.

VIAJEROS

Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes: Don Ramon Ariz, don José Fernandez y don Angel Cilveti.

MERCADO DE CEREALES

Table showing market prices for cereals like wheat, corn, and beans.

CARCEL DE PAMPLONA

Table showing prison statistics for Pamplona, including number of prisoners and types of offenses.

EL TIEMPO

Temperatura máxima de ayer 9.0, mínima de ayer 1.0. Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros 727.0.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos. Varones, 3. Hembras, 1.

Defunciones

Jacinto Pio, de 3 días, de Pamplona, Jarauta 13 2.ª; Manuela Echenique, de 2 años, de Pamplona, Mercaderes 23 1.ª.

PASATIEMPOS

Word game section including 'Rombo numérico' and 'Charadas' (riddles).

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes: En Madrid: Kiosco de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos.

Institución St. Pierre

Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación á las escuelas de industria y de Ingenieros químicos.

Una señora

Ofece indicar gratuitamente á todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, flujos, estómago, asma, enfermedades nerviosas, etcétera, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer.

Charadas

Remitida por «Uno y medio» Por verte «todo» á mi lado, hermosísima Joaquina, por decirte que te «un dos» lo que más quiero daría.

Vertical text on the right edge of the page, including page number and other markings.